Manual de Contabilidad Financiera

Autores: Equipo de profesores del Departamento de Gestión Financiera de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid (ICADE). Coordinador: Rafael Muñoz Orcera. Editorial Aranzadi. 2006.

A partir del 1 de enero de 2005, como consecuencia de la entrada en vigor de la nueva normativa contable, los grupos de empresas españolas que tienen valores admitidos a negociación en cualquier mercado de cualquier Estado Miembro de la Unión Europea, han debido presentar sus cuentas anuales consolidadas bajo Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF).

Además, a principios de 2008, se espera la publicación del Nuevo Plan General de Contabilidad de aplicación a todas las empresas españolas. Aunque el Gobierno presentó el 12 de mayo de 2006 el "Proyecto de ley de reforma y adaptación de la legislación mercantil en materia contable para su armonización internacional con base en la Unión Europea" aún no ha sido aprobado en el Parlamento.

Dentro de este proceso de profundo cambio normativo contable nace el Manual de Contabilidad Financiera de la editorial Aranzadi desarrollado por un equipo de docentes de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid cuyo objetivo es hacer llegar periódicamente a los lectores la nueva legislación y el desarrollo práctico de la misma.

Junto con el Manual y con una periodicidad semestral se hace entrega de un Boletín, que incluye noticias de actualidad sobre las NIIF así como un artículo relacionado con la materia. En la primera entrega el artículo versa sobre el Proyecto de reforma de ley contable propuesto por el gobierno.

La publicación está estructurada en cuatro grandes apartados. En la primera parte se introduce el concepto de Normas Internacionales de Información Financiera, así como los factores que han provocado el desarrollo de la nueva normativa; en la segunda se desarrollan las Normas Internacionales; el tercer apartado esta destinado al desarrollo del nuevo Plan General de Contabilidad y por último se reproduce la legislación que desarrolla cada una de las normas anteriores.

Introducción

En esta primera parte, los autores ponen de manifiesto los factores que han contribuido al proceso de convergencia en la información financiera: por un lado el desarrollo de la Unión Europea que ha hecho cada vez más necesario una normativa básica común para los estados miembros en lo que a elaboración y emisión de información contable se refiere y por otro la globalización de la economía que exige un proceso de armonización a nivel mundial. Asimismo, se explica qué significa el término NIIF y los cinco tipos de normas que abarca, sin olvidarse de los principales órganos colegiados constitutivos y orientadores de dichas normas.

RECENSIONES

Por último, se muestra el contexto de las NIIF dentro de la Unión Europea en lo que a legislación e informes se refiere, para finalizar con el cuerpo normativo que rige las NIIF en la actualidad.

Normas internacionales e información financiera

En la segunda parte, además de un resumen de cada una de las NIIF vigentes en la actualidad, se hace especial hincapié en "El marco conceptual para la preparación y presentación de los estados financieros". Este marco conceptual contiene una serie de normas y principios que sirven de orientación en la elaboración e interpretación de las NIIF, y el alcance del mismo abarca el objetivo de la información financiera, hipótesis fundamentales, características cualitativas de los estados financieros y por último definición, reconocimiento y valoración de éstos.

En sucesivas publicaciones, el manual incorporará un análisis detallado de cada una de las NIIF con ejemplos prácticos de empresas reales que ya han presentado sus cuentas anuales bajo la nueva normativa.

Plan General de Contabilidad

En la presente actualización de la obra, esta tercera parte está sin contenido ya que no se ha producido la publi-

cación del nuevo Plan General de Contabilidad, que se espera para principios de 2008. Si bien, en el primer boletín publicado junto con el manual se han desarrollado los principales aspectos de la reforma mercantil, la cual mantiene la estructura básica del sistema actual, lo que significa que su aplicación será, en líneas generales, fácil para las pequeñas y medianas empresas.

Legislación

La última parte incorpora toda la legislación referente a las Normas Internacionales de Información Financiera: marco conceptual, reglamentos por los que se adoptan determinadas normas internacionales de contabilidad y por último el desarrollo legal de cada una de las NIIF.

Se trata por tanto de una manual dirigido a aquellos usuarios de la información contable que pretenden mantener una continua actualización en lo que a normativa contable se refiere. No debemos olvidar que nos encontramos en un contexto de profundo cambio donde empresas de diverso tamaño deben adaptar su contabilidad a las nuevas normas lo que implica un importante esfuerzo en cuanto a la capacitación de todos los profesionales.

Laura Lazcano Benito